

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Enero de 1974

A continuación se ofrece un resumen de los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes, preparado por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

I — COLOMBIA

- a) Declaraciones del Gerente General de la Federación de Cafeteros.
- b) Precios externos del café.

II— VARIOS

- a) Brasil. Exportaciones de café en 1973. Resoluciones del Instituto Brasileño del Café.
- b) Londres. Reunión del Grupo de Trabajo sobre Estadística.

I — COLOMBIA

a) Declaraciones del Gerente General de la Federación Nacional de Cafeteros. El doctor Arturo Gomez Jaramillo, Gerente General de la Federación Nacional de Cafeteros, concedió por medio del periódico "El Tiempo", las siguientes declaraciones:

"El año de 1974 se inicia con los mejores augurios para las exportaciones cafeteras, toda vez que la situación del mercado garantiza estabilidad en los buenos precios conseguidos en 1973.

"Así lo planteó ayer el Gerente de la Federación Nacional de Cafeteros, doctor Arturo Gómez Jaramillo, quien hizo un breve análisis de los resultados cafeteros de 1973 y las perspectivas para el nuevo período.

"Gómez Jaramillo informó que en 1973 los reintegros por exportaciones de café sumaron US\$ 565 millones, lo cual se compara favorablemente con los reintegros de 1972 que alcanzaron US\$ 474 millones.

"Vale anotar que en lo que se refiere a reintegros por exportaciones, es decir, lo que realmente ingresó en divisas por ese concepto, las ventas de café al exterior superaron a las exportaciones nuevas aunque estas tienen más altos registros, o sea promesas de exportación.

"El destacado dirigente cafetero indicó que las exportaciones de café en 1973 llegaron a 6.766.266 sacos de 60 kilos. Esto representó un incremento de 237.826 sacos respecto al volumen exportado en 1972. Ganamos en volumen, que no es el caso de todas las exportaciones, agrega Gómez Jaramillo.

"Gómez Jaramillo anota que el año de 1973 fue un período de mercado cafetero manejado exclusivamente por los productores de Brasil, Colombia, Costa de Marfil y Portugal, en lo cual fue importante la colaboración de México, Costa Rica, El Salvador y Guatemala. Al comenzar el año anterior hubo temores sobre los resultados de ese manejo, pero se consiguió un satisfactorio comportamiento en la oferta de café".

En el cuadro estadístico sobre las exportaciones cafeteras de Colombia se destacan los siguientes aspectos:

Las ventas a Estados Unidos subieron de 2.525.337 a 3.055.568 sacos de 60 kilos;

Las ventas a Alemania Federal disminuyeron de 1.549.388 a 1.321.721 sacos. Esta disminución parece ser consecuencia de los problemas monetarios de ese país en 1973;

Las ventas al Japón aumentaron de 92.714 a 141.543 sacos de 60 kilos;

Las exportaciones a Finlandia aumentaron de 259.694 a 357.930 sacos;

La baja más notable fue la registrada en las exportaciones cafeteras a España. En 1973 se vendieron apenas 301.269 sacos, cuando en 1972 habían sido de 400.506 sacos. También disminuyeron las exportaciones a Argentina, Bélgica, Yugoslavia, Polonia e Italia.

Perspectivas para 1974

Al comenzar las posibilidades del año que acaba de empezar, el Gerente de la Federación de Cafeteros sostiene: "para 1974 tenemos una situación mucho más manejable que la del último año, por parte de los países productores. ¿Por qué?

"Por dos razones principales: porque hay una disminución de las existencias mundiales de café y, porque las cosechas del café que están saliendo ac-

tualmente serán más bajas en Brasil y en América Central.

"Por eso, sigo siendo muy optimista sobre el manejo de los precios del café. Yo creo que se mantendrá el buen nivel de exportaciones y también la estabilidad de los buenos precios".

¿Cuál es su opinión sobre el hecho de que las exportaciones nuevas superaron en registro a las del café?

"A los cafeteros nos complace mucho el progreso de las exportaciones menores. Para el país esa política es esencial".

¿Es cierto que la producción nacional de café ha crecido excesivamente?

"La producción nacional en el año cafetero octubre de 1972 a septiembre de 1973 fue de 8.800.000 sacos. Es alta y creo que seguirá creciendo en el nuevo año cafetero que estamos observando. Por esa razón es por la que en este año tendremos que exportar más y yo creo que exportaremos más, que podremos superar las cifras de reintegros de 1973".

¿Cuál es la situación de existencias?

"Colombia tiene hoy algo más de cinco millones de sacos en existencias de café, de propiedad de la Federación de Cafeteros".

Doctor Gómez: ¿Cuál es la situación actual de los caficultores nacionales?

"No veo en el país un artículo comparable al café ni un gremio como el de los cafeteros. Por cada dólar de café exportado se pagan al Estado 65% de impuestos".

¿Es cierta la afirmación de que los créditos del Banco de la República a la Federación de Cafeteros están incrementando la inflación?

"Si se compara la situación, en lo que se refiere a préstamos obtenidos en el Banco de la República, el café está muy por debajo de otros productos agrícolas. No hay que olvidar que la exportación de una cosecha no se puede hacer inmediatamente. Se hace en forma gradual, entre otras causas, porque no hay vías, ni facilidades portuarias suficientes, ni mercado para comercializar de inmediato".

Como para rematar, el doctor Gómez Jaramillo agrega: "Yo he visto cómo todos los gremios se reúnen para pedir exenciones. Los cafeteros son un caso distinto".

Finalmente, el doctor Gómez Jaramillo reitera: "Los caficultores pueden confiar en el nuevo año. Las perspectivas son de un gran año cafetero en ventas y precios".

b) Precios externos del café: Los cafés colombianos "MAMS" registraron durante el mes las si-

guientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

		Centavos de US\$ por libra
1974—Enero 2.....		71,88
Enero 3.....		72,00
Enero 4.....		72,00
Enero 7.....		72,50
Enero 8.....		72,50
Enero 9.....		72,75
Enero 10.....		73,00
Enero 11.....		73,50
Enero 14.....		74,00
Enero 15.....		75,50
Enero 16.....		75,50
Enero 17.....		75,75
Enero 18.....		75,75
Enero 21.....		76,00
Enero 22.....		76,37
Enero 23.....		76,63
Enero 24.....		77,00
Enero 25.....		78,25
Enero 28.....		79,00
Enero 29.....		78,50
Enero 30.....		78,50
Enero 31.....		78,50
Promedio del mes		75,24
Promedio del mes anterior.....		70,94
Diferencia		+4,30 (+6,1%)

Exportación de café colombiano

Cuadro comparativo y participación porcentual

		Mes de enero			
		(Sacos de 60 kilos)			
		1973	%	1974	% Diferencia
Estados Unidos ..		319.734	59.5	242.754	45.5 -76.980
Europa		199.674	37.1	271.877	51.0 +72.203
Otros		18.136	3.4	18.658	3.5 + 522
Total		537.544	100.0	533.289	100.0 - 4.255

II — VARIOS

a) Brasil. Exportaciones de café en 1973. El señor Marcus Vinicius Pratini de Moraes, Ministro de Industria y Comercio del Brasil, declaró que las exportaciones del Brasil en 1973 registraron un aumento del 53% alcanzando un valor de US\$ 6.700 millones. Solamente el 40% de las exportaciones fueron de productos primarios tradicionales, tales como el café, el azúcar, el algodón y la soya, con un valor de US\$ 2.700 millones. El valor del café exportado fue de US\$ 1.250 millones, mientras que el valor de las exportaciones industriales fue de US\$ 1.900 millones, de los cuales US\$ 1.300 millones fueron de artículos manufacturados. El progreso más notable fue el de la industria del acero, con una producción de 7,18 millones de toneladas métricas, constituyendo un aumento del 27% en relación a la producción de 1972.

Resoluciones del IBC. La Junta Directiva del Instituto Brasileño del Café, dictó la Resolución N° 815 por medio de la cual resuelve:

Artículo 1º Fija las siguientes cuotas de contribución en dólares de los Estados Unidos o su equivalente en otras monedas, por saco de 60,5 kilos brutos (café verde) o su equivalente en café tostado/molido, según los períodos de embarque:

(Año 1974)

- a) US\$ 22,61 en enero.
- b) US\$ 23,46 en febrero.
- c) US\$ 24,45 en marzo.
- d) US\$ 25,94 en abril.
- e) US\$ 27,55 en mayo.
- f) US\$ 29,60 en junio.

Artículo 2º Las cuotas de contribución indicadas en el artículo 1º, prevalecerán para las operaciones

registradas o que se vayan a registrar en el IBC y cuyos respectivos contratos de cambio hayan sido fechados a partir del 31 de enero de 1974, inclusive.

Artículo 3º Permanecen inalteradas las demás disposiciones sobre la exportación de café.

b) **Londres. Reunión del Grupo de Trabajo sobre Estadística.** El grupo de trabajo sobre estadística de la Organización Internacional del Café llevó a cabo reuniones durante las cuales se discutió, preliminarmente, sobre el tipo de información estadística que será publicada por la OIC en el transcurso de estos dos años de convenio truncado. El Grupo ha estado considerando la forma de modificar el sistema de cálculo de los precios actuales del café de una manera más exacta.

Las conversaciones sobre precios indicativos son cruciales, ya que cualquier cambio en el sistema de cálculo de los indicativos darán forma a los artículos de carácter económico que serán incorporados al nuevo convenio.

EL PAPEL DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA EN EL DESARROLLO

CONFERENCIA DICTADA EN BOGOTÁ POR EL DOCTOR CARLOS LLERAS RESTREPO EN LA REUNION LATINOAMERICANA Y DEL CARIBE SOBRE LA PEQUEÑA Y MEDIANA INDUSTRIA. NOVIEMBRE DE 1973

Para mí constituye señalado honor el que los organizadores de esta reunión hayan tenido a bien designarme para que pronuncie una disertación de carácter general, introductoria a las materias particulares señaladas en el temario. Por ello les presento mis más rendidos agradecimientos.

Lo que en el curso de las deliberaciones de ustedes tendrá verdadero interés va a ser, sin duda, el análisis detallado de los instrumentos que pueden emplearse para proteger la pequeña y mediana industria y facilitar su desarrollo. Ese análisis permitirá comparar lo que cada país está haciendo y, a pesar de la innegable deficiencia de las estadísticas, medir los resultados hasta ahora alcanzados. Naturalmente, quedan vastos campos por investigar los cuales tendrán que ser objeto de más penetrantes encuestas que lleguen a donde los datos generales de la estadística industrial, aún si se introducen a esta las reformas que son indispensables, no consiguen arrojar suficiente luz.

He entendido, repito, que lo que a mí se me solicitó fue trazar a grandes rasgos un marco dentro del cual puedan colocarse los problemas particulares de la mediana y pequeña empresa industrial, con énfasis especial sobre el papel de esta en el desarrollo económico. Una exposición de esta clase no puede tener mucha originalidad y ustedes verán que la mía no la tiene, porque otras personas y entidades, que han dispuesto de un acervo de documentación muy abundante y de mucho mayor tiempo del que yo he podido destinar a mi trabajo, han enumerado ya esos grandes rasgos, positivos y negativos. He querido cumplir, sin embargo, la tarea que se me asignó, como una contribución elemental, pero quizá no del todo inútil, para el buen orden de los trabajos de esta reunión. Apelo a la benevolencia de ustedes porque, seguramente, los voy a forzar a que escuchen muchas cosas que ya tienen bien sabidas y porque mi exposición va a ser un poco más larga de lo que la discreción demandaba.